

## Obreros caídos



Fotografía enviada de Nicaragua

### JOSE ESTEBAN MEJIA Muerto recientemente en la capital de Nicaragua

En la hermosa tierra de los Lagos acaba de poner fin a sus días apurando el acibar de un veneno, este valiente luchador que ha dejado en las filas de los aguerridos trabajadores de aquella patria un vacío inmenso de los que sólo se reponen con hombres de voluntad inmarcesible y de carácter recto.

Desempeñaba el honroso cargo de Secretario del Congreso Obrero que está reunido en Managua.

Sus compañeros del taller, sus compatriotas en general, han ido en masa de fraternal consorcio a rendirle un homenaje póstumo tan grandioso, tan efusivo, tan engrandecedor, que muy bien pudiera esculpírse en el mármol de la inmortalidad para honra, gloria y ejemplo de los buenos centroamericanos que llevan su prestigio más allá de la tumba en alabanzas de victoria...

\* \* \*

Nosotros...

Nosotros qué?—Acaso la brisa pasajera pudiera llevarnos hasta allá, una lágrima de consuelo y de esperanza y una flor siempre lozana y fragante de cariño y de fidelidad.

## Conferencia en el Club „La Libertad“

Para el domingo próximo esta anunciada una conferencia de don José María Zeledón (Billo) en los salones del Club «La Libertad». Amantes de todo lo que ilustra y engrandece a los obreros, no podemos faltar a las bondadosas citas donde se rinde culto al talento y se guarda reverencia a la democracia.

### ANTIYANQUISMO

Pongamos en juego la mayor cordura en la solución del problema de vida o muerte que se nos aproxima; no esperemos que el gallo nos anuncie que se violentan las puertas de nuestra libertad con las cadenas de una dolorosa servidumbre. Nuestras energías, todos los elementos de nuestra naturaleza, dirijámoslos con desprendimiento y rectitud a la salvación de nuestra soberanía.

Nuestras selecciones-

## Viejecitas que lloran

Señoras:

¿Han visto ustedes cómo lloran las viejecitas? Tienen la cara como una pared antigua, llena de grietas, por donde corren lágrimas. Ponen los ojos pequeñitos. Hacen una graciosa mueca con la boca sin dientes. De pronto dejan de llorar. ¿Cómo lloran! Las manos con arrugas quieren tapar los ojos y contener el llanto. Pero las lágrimas corren por entre los dedos..... Cuando veo a esas viejecitas que lloran en los cementerios y en las comisarias, porque se les ha muerto un hijo bueno, o porque les han robado una hija hermosa; ¡oh, entonces! siento la necesidad física de romper un vidrio, un espejo, una taza, una copa..... Quisiera tener a mi alcance un canasto de huevos para reventarlos con el pie.

Toiza Reilly.

## La lucha es necesaria

Teniendo los músculos rebosantes de fuerza, el espíritu pleno de franqueza y de vigorosidad y normalizando vuestras acciones, os será fácil hasta subir al azul infinito y conquistar los astros...

¡Los astros!

Ellos son el símbolo de lo puro, de lo bello, de lo perdurable.

Alcanzarlos debe ser vuestro anhelo más alto y más noble.

Al principio de la ascensión sentiréis el cuerpo dolorido por las pedradas que desde abajo os arrojará la impotencia y el fracaso de los eternos despechados.

Pero seguid subiendo...

Allá arriba, muy arriba hay algo que inmortaliza....—M. A.

### NOTA PERDIDA

## El hombre sin ideales retrograda a la bestialidad de donde viene

No demos con el hacha al roble, sin ofrecer a los corazones ingenuos que lo pueblan, otro verdor tranquilo, en que se abriguen. En lo infinito gira el mundo; en lo infinito debe girar también el espíritu del hombre. ¡Ay, de los que solamente viven en la tierra, mirando el horizonte con los ojos de carne! Estos no viven. Andan kilómetros y cuentan horas; pero el Espacio es la jornada del alma, y el Tiempo, la hora eterna que no concluye nunca. El hombre sin ideal humano, retrograda a la bestialidad de donde viene.

Sinceridades-

## Continuaremos....

Ciega e ignorante la humanidad,—como no de otro modo se ha de llamar,—en su lucha atrevida que data desde muy atrasada fecha, ha tendido solamente a su bienestar y a su felicidad.

Todavía ahora,—en el siglo de las luces y del progreso que es un conjunto de verdades conquistadas,—no es más la tierra que un bosque de fieras donde aun intenta predominar el burgués por la fuerza y donde la justicia y la igualdad casi siempre están mal vistas.

La lucha está empezada.... Nada importa que nuestros entronizados enemigos estén en acecho como los reptiles. Sus negros pensamientos y sus grandes desafueros en vano los sostendrán, porque no hay hombre nacido con exclusivismos ni con privilegios.—El único reconocimiento es el trabajo: el esfuerzo legal del obrero, y el único exclusivismo es la verdadera honradez.

Nada nos hará retroceder. Nosotros no nos nivelamos con los sostenedores de la tiranía en el taller.

Tal vez hayamos prostituido las palabras LIBERTAD, JUSTICIA e IGUALDAD, pero no explotamos a nadie ni traficamos con la conciencia limpia del pueblo humilde.

Ni somos plumarios a jornal ni estamos al servicio de las malas causas. Nuestra voz se alzará siempre porque nuestro criterio no es mercancia. «La Aurora Social» es escrita por obreros y vive de la contribución popular, que es la suscripción que mensualmente se cobra, como toda publicación periódica de la misma índole.

Gerardo Vega C.

*A la mujer caída, nadie gusta dignificar; el primero en despreciarla y el último en compadecerla, es aquel que la llevó al abismo de la deshonra.*

## El Ministro de la Guerra fue a San Lucas

### LOS PERIODISTAS HONRADOS HABLAN LA VERDAD

No sabemos adular ni mentir y por eso nuestra voz libre de agradecimientos amistosos no dejará de oírse hasta tanto se nos calle con la verdad o con los hechos.

Al regresar el señor Ministro de la Guerra de Puntarenas «La Información» dijo: «que había estado en San Lucas y dormido allí; que había conversado con todos los reos—uno por uno,—y que todos se habían demostrado complacientes y satisfechos.»

Estos conceptos los vamos a refutar con los siguientes datos que persona fidedigna nos envió de allá, lo cual sí podemos garantizar como verídico, poniendo de juez de la verdad al mismo señor Ministro de la Guerra.—Oigamos a nuestro corresponsal en Sn. Lucas:

1.—Aquí nadie se ha quejado de que pasa hambres.

2.—El Sr. Ministro de la Guerra no ha dormido aquí, pues después de pocas horas que permaneció en este lugar, se marchó.

3.—No es cierto que los reos tuvieran entrevista alguna con el Sr. Ministro.

4.—Entre el Sr. Ministro y los presidiarios no se han cruzado palabras satisfactorias de ninguna clase.

5.—La comida que se da aquí o sea los frijoles y el arroz es abundante, pero la mayor parte del rancho hay que dárselo a los cerdos, por lo mal condimentados que se hacen, prueba: que el que tiene un cinco para la manteca puede comerlo un poco mejor y el que no lo tiene, a menudo necesita acudir al botiquín por Sal de purga.

6.—Es completamente falso que los reos de San Lucas desean comer carne todos los días, aunque lo merecen, por el clima tan malo, y además por sus labores.

7.—No es cierto que aquí se come carne los jueves y domingos, ¿qué dichosos seríamos si eso llegara a efectuarse? Pero aquí se ve la carne solamente los domingos y solamente un tiempo al día. Con mayor justicia merecen los reos de San Lucas la carne dos veces por semana, que los de las demás cárceles.

8.—Ciertamente hay reos que venden su ración de carne, pero lo hacen así porque no tienen lo necesario para arreglarla, dando por resultado que con lo que les dieron por la venta de su ración, la vuelven a comprar ya lista para comerla, y después esperar carne hasta el otro domingo.»

\* \* \*

Qué quiere decir esto? Que a estas horas no se sabe si el Ministro ha ido a dar un paseo o a enterarse de las necesidades del presidio, pues los datos del diario apuntado han puesto en un ridículo la meritoria labor de un Gobierno progresista.